

平成15年8月20日

年金制度改革に係るこれまでの意見の整理

検討項目	論点	委員意見
1. 年金制度改革の基本的な視点	○年金制度改革の基本的な視点をどう考えるか。	<p>【現役世代の年金に対する不信感を払拭する改革を目指すべきとする意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・年金制度は、個人で考えても半世紀を越える安定性があって初めて信頼するに値するものとなる。今問われているのは、この信頼である。(大山・山口・向山) ・現役世代の制度に対する不信感、不安感の払拭を図り、将来にわたって持続可能な制度を構築することが必要である。具体的には、「保険料負担」を固定し、「世代間のアンバランスを解消」するとともに、「国民年金の空洞化の解消」、「世代内の負担の不公平の是正」を図り、「積立金の在り方の見直し」などを行う必要がある。(井手・岡本・矢野) ・改革の際に重要な視点の一つは、若年層や現役世代の年金不信を払拭できる改革を志向することである。(翁) ・揺るぎない制度を構築し、安心のメッセージを発することで、年金制度に対する不安感・不信感を払拭することが必要。(堀) <p>【給付水準と現役世代の保険料負担をバランスのとれたものにすべきとする意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・今回の年金改革では、現役世代と企業の負担の限界を踏まえ、保険料負担に軸足を置いた制度、持続可能な制度を確立すべき。また、現役世代の負担を考慮しつつ、既受給者を含め、国民全体で痛みを分かち合うことが不可欠である。(矢野) ・現役世代に比べて遜色のない所得を有し、資産において恵まれている高齢者にも応分の負担を求めて世代間の公平化を進めるべきである。(山崎) ・将来世代の保険料や税負担の総額を負担可能な限度に抑制するためには、給付システムの思い切った改革と給付水準の見直しが必要である。(神代) ・世代間の公平を図り、持続可能な制度とするためには、負担の上昇を極力抑制する観点から、給付の徹底的な見直しを行うべきである。また、世代間の年金給付額と保険料負担の関係を明らかにするべきであり、試算結果について国民に開示すべきである。(井手・岡本・矢野) ・制度への信頼をえるためには、“応能負担と負担に応ずる給付”という年金保険の原点に立ち戻る必要がある(“必要に応じる給付”は、現金給付では2次的であるべき)。(大澤)

	<ul style="list-style-type: none"> ・長期の拠出を求める年金制度で拠出インセンティブを高めるため、給付は拠出に応じたものとするべき。(大澤) <p>【少子化、高齢化の進行に対し、柔軟に対応でき、かつ安定した制度とするべきとする意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・社会保険料の引上げによる負担増と給付水準の抑制を議論しなくてもよいような、中長期的に持続可能な制度を確立すべき。(岡本) ・今回の財政再計算は将来にわたって大きく改正する必要のない持続可能な制度を確立するまたとない機会であり、負担と給付のあり方を中心に現行制度を抜本的に見直し、年金制度に対する国民の信頼を回復する必要がある。(矢野) ・年金の姿を決めるにあたって政治と行政にだけまかせるのではなく、国民全体の努力を引き出すインセンティブを制度自体に組み込むことが望ましい。(渡辺) <p>【将来の年金を実感できる分かりやすい制度とするべきとする意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・個人に対する拠出と給付の関係を明確に告知することは、若年層や現役世代の年金不信や不安を解消するために極めて重要である。(翁) ・負担と給付の関係について国民に分かりやすい制度に変えていくべき。(岡本、矢野) ・若い世代に関して言えば、不信感をこれ以上増大させないためにも、将来の年金額というものを明確に情報提供すべき。(杉山) <p>【就労形態、ライフスタイルの変化に対応できるものである制度とするべきとする意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・一人の人間の生涯の働き方を自営業、被用者、専業主婦というような形で固定的にとらえることは適切でない。ライフスタイルの多様化、就業の多様化を反映した制度の充実が必要。(岡本) ・女性に限らず、男性についても多様な働き方が増加しつつある中で公的年金についても時代に適した抜本的な改革が必要。(井手) ・固定的な性別役割等を反映した制度から、できる限り中立的な制度へ変えていくべき。(大澤) ・自営業人口の減少と雇用者のフルタイム安定雇用という20世紀後半の条件を前提とせず、雇用就業が流動化する今後の条件に即応できる制度とするべき。(大澤) ・ライフスタイルの多様化や変遷に対して、中立な制度とするべき。(大澤) ・今後、女性や高齢者が就労し、インターネット等を使用したSOHOでの働き方が増
--	---

		<p>えていくことを考えれば、多様な働き方に応える年金制度を検討していくことが必要。 (杉山)</p> <p>【成熟した社会における公的年金の役割を再考する必要があるとする意見】</p> <ul style="list-style-type: none">これまで公的年金制度は、制度の大きな枠組みは変えずに部分的に対処してきたが、かつての肉体労働を中心とした労働内容が変化し知的な部分が大きくなったり、労働の負担も小さくなり、一生働き、あるいはボランティア活動を通じて社会と関わりを持っていきたいと考える人も増えている中で、公的年金制度についても、多様なニーズや貢献を考慮に入れ、抜本的な改革の是非を検討するべき。(若杉)
--	--	---

検討項目	論点	委員意見
<p>2. 公的年金制度の基本的な考え方・体系</p> <p>○制度の体系についてどう考えるか。</p>	<p>①現行の2階建て方式（基礎年金+報酬比例年金）の維持</p> <p>(a) 基礎年金を社会保険方式とすべきとする考え方</p>	<p>【現行の2階建て方式を維持すべきとする意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・現役時代の主たる収入源が賃金である被用者グループについては、退職により主たる収入源を喪失することから、引退前の所得水準が一定程度反映される現行の2階建て方式を、今後とも維持すべき。しかし、現役時代の所得格差を高齢期にそのまま持ち込まないよう、所得再配分機能を現行以上に強めるべき。（大山・山口・向山） ・被用者グループと自営業者グループでは就業形態などが異なり、現行の体系にならざるを得ない。（大山・山口・向山） ・退職一時金と企業年金がそれなりの水準で出ている労働者は半分に過ぎない。2階部分を民営化してうまくいかなくなったら、多くの労働者が基礎年金のみという状況になってしまう。（神代） ・厚生年金の適用漏れとみるべき雇用者が多くおり、徴税機関との連携、労働保険との適用・徴収の一元化により適用を進めるとともに、制度横断的に利用できる社会保障番号制度を導入すべき。（山崎） <p>【社会保険方式を維持すべきとする意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・社会保険か税かは、単に財源（保険料、税）が異なるだけでなく、保障システム（社会保険、社会扶助）が異なる。社会保険方式は、リスクに備えて保険料を拠出するという自助の要素が内在し、また、その見返りとして所得・資産にかかわらず給付が行われる。また、収支のバランスをとる必要があるため、コスト意識が高まる。税のみを財源とした社会扶助方式では、その給付水準は生活困難の救済に必要な程度に抑えられ、かつ、所得制限などが付随してしまう。（堀） ・市場経済に適合するのは、共助を基本におき、公助によってこれを補うという関係の社会保障制度である。社会保険方式を堅持しつつ、主要財源としての保険料と補足的財源としての租税負担を適切に組み合わせるのが妥当。ただし、社会保険の適用と保険料徴収力の強化が不可欠。（山崎） ・税方式化は、何もしなくても一定年齢に達すれば年金が支給されるという点で違和感がある。所得調査も避けられない。保険料を納めた人がそれに見合った給付を受ける

	<p>というシステムが望ましい。(渡辺)</p> <ul style="list-style-type: none"> ・年金制度の基本的な精神は、自分の老後の所得は自分の所得で確保することにあり、その意味では、加入して保険料を支払う社会保険が理念上相応しい。ただし、我が国では年金においても社会扶助の要素が入っているので、税財源が加わることとなる。(若杉) ・社会保険方式の方が給付と負担の関係が明確であり、負担増について国民の合意を得やすい。負担を先送りすることなく、税方式化に伴う財源を確保することが可能か。(堀・山崎) ・現行の社会保険方式は、国民年金の未納の問題、第3号被保険者の問題などがあるにしても、95%の人はきちんと保険料を払っている。消費税はいったん税率が上がっても政権によって変わる可能性があり、年金制度に政治的不安定要因を持ち込むことになる。(神代) ・事業主も、保険料の拠出を通じてサラリーマンの老後の生活保障に役割を果たす責任があるのではないか。(堀) <p>○現行制度の基礎年金拠出金についてどう考えるか。</p> <p>【厚生年金保険料の基礎年金に対する部分と報酬比例部分を分離すべき、もしくは負担の内訳を明確化すべきとする意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・厚生年金の基礎年金拠出額は増加しており、負担の構造を明らかにするために厚生年金保険料の1階分と2階分を分離すべき。また、将来の基礎年金の税方式化のためにも必要。(矢野) ・現役世代の制度に対する理解を高め、不信感・不安感を払拭していく観点から、保険料の使途を明確にしていく必要がある。特に、基礎年金拠出金制度を通じて、結果として未納者や未加入者の分まで負担を肩代わりしている財政運営のあり方は問題がある。(岡本) <p>【基礎年金拠出金の負担は制度ごとに分けて論じるべきではないとする意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・基礎年金は全国民で負担すべきものであり、自営業者とサラリーマンに分けて負担を論じることは適当でない。仮に制度間の負担を比べるとしても、国民年金の未納者はその時点では負担を免れるが将来の給付も受けなくなることを考慮すべき。(堀) <p>【基礎年金拠出金を応能負担とすべきとする意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・各被用者保険から支払われる基礎年金拠出金は、現在、各保険に加入する人の数に応
--	--

	<p>(b) 基礎年金を税方式とすべきとする考え方</p> <p>じて割り当てられているが、これを応能負担化し、報酬総額に応じた額とするべき。(山崎)</p> <p>【基礎年金は税方式によるべきとする意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・基礎年金部分と報酬比例部分については、意義と役割が異なり、所得捕捉の問題が解決されていない現状では、財源面で完全な峻別を行うことが必要。基礎年金については、全ての高齢者の基礎的な生活費の保障を行うものとして位置づけ、次期改正で全国民が薄く広く負担する消費税を活用して国庫負担を2分の1に引き上げるとともに、その後間接税による税方式へと転換すべき。(岡本・矢野) ・税方式は、努力なしに老後の生活を丸抱えするということではない。(矢野) ・国民年金の未加入・未納が増加しており、現行の保険方式による皆年金の確保は達成不可能である。眞の国民皆年金の確立こそが信頼の基礎であり、資産・所得により給付を制約されない、全ての住民を対象とした普遍主義原則の観点から、税方式化に向けた制度再設計を行うことが必要。(大山・山口・小島) ・基礎年金の税方式への転換は、男女ともに人生を通じて多様な働き方をするようになった時代に適した抜本的な改革のひとつとして有効。第3号被保険者問題の解決にも資する。(井手) ・現在の基礎年金制度における国庫負担の位置付けはあいまいである。将来的には国庫負担はスウェーデン型の最低保証年金のような位置付けにしていく方向を検討すべき。(翁) <p>②報酬比例年金への一本化</p> <p>【サラリーマングループと自営業者グループを区分せず報酬比例方式の方向を目指すべきとする意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・現行の体系では、雇用就業の多様化、流動化により、相対的に第2号被保険者の減少と第1号被保険者の増大が見込まれることに、対応できない。全国民加入の一元的制度へ再構築すべき。(大澤) ・被用者グループと自営業者グループがあたかも固定的に異なるかのように見る見解は、自営業人口の減少と雇用者のフルタイム安定雇用という20世紀後半的諸条件に立脚している。(大澤) ・第1号被保険者は必ずしも昔ながらの自営業者ではないので、「第1号はサラリーマンと違って一生働くから基礎年金だけでいい」といった考え方の見直しが必要。(杉山) ・ワークスタイルの多様化が進んでおり、仕事の内容でなく「立場」により保険料の負
--	--

	<p>○報酬比例年金への一本化を目指す場合、自営業者の所得把握についてどう考えるか。</p> <p>○報酬比例年金に補足的な給付を組み合わせることについてどう考えるか。</p>	<p>担や給付が変わることは適当でない。また届出漏れなどで、より一層の空洞化が生じる恐れもある。(井手)</p> <p>【自営業者グループの所得把握の問題点を指摘する意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・自営業者も所得に応じて保険料を負担する所得比例方式をとのが望ましい。ただし、所得把握をどうするかがあり、現状では第2号と同じ条件は難しいと思われる。(杉山) ・自営業者にも所得比例の年金が望ましいとしても所得捕捉による保険料算定が困難。(大山・山口・向山) ・自営業者についても所得捕捉に努め、将来的には応能負担制に改めるべきだが、その場合に給付面にどのように反映させるかは今後の検討課題。なお、国民年金の保険料免除は多段階にすべき。(山崎) ・当面は現行の制度体系を維持し、中長期的（所得の十分な把握が前提）には自営業者と被用者制度を一元化すべき。(堀) ・理想的には、年金制度を所得比例の1階建てに一本化していく、基礎年金部分を最低保証として国庫負担で賄う方向が分かりやすく、合理的。そのためには、サラリーマン被用者と自営業者間で公平な所得の捕捉体制の整備をされるべき。(翁) <p>【報酬比例構造に税財源による補足的な給付を組み合わせて対応する意見】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・国民一人一人が同一の所得比例年金を目指し、低所得者を対象にミニマム年金を設定するべき。(今井) ・拠出インセンティブのメリットがある賦課方式で所得比例の制度と併せて、累進所得税を税源とする一般財源によるミニマム年金を創設すべき。(大澤) ・スウェーデン方式を参考に、所得比例とし、無・低年金者に対して税財源による保証年金を充ててはどうか。(杉山) ・2階建て構造の骨格についても当面は維持するが、自営業者等の十分な所得把握、男女間の賃金格差の縮小、女性の就労環境の改善等が実現すれば、社会保険方式の1階建て年金（所得比例年金）+最低保障年金制度の導入を検討。(堀)
--	--	---